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Всех Святых, в Земле Русской просиявших, 
Неделя – 2-е воскресенье после праздника 
Пятидесятницы, посвященное празднованию 
памяти всех русских святых.

Идея соборного празднования памяти 
рус. святых появилась в сер. XVI в., после 
прославления сонма рус. святых на Московских 
Соборах 1547 и 1549 гг. Первая служба в 
честь “новых российских чудотворцев” была 
составлена Григорием, иноком суздальского 
Спасо-Евфимиева мон-ря, и предназначалась 
для пения 17 июля; этот день стал 
первоначальной датой празднования Собора 
русских святых. Служба переписывалась в 
рукописях (Сергий (Спасский). Месяцеслов. Т. 
1. С. 385), но не вошла в печатные московские 
издания богослужебных книг XVI–XVII вв. С 
кон. XVIII в. она издавалась старообрядческими 
типографиями (Краков, Б. г.; Гродно, 1786, 
1789; Супрасль, 1786, 1787; М., 1911). После 
XVII в. это празднование сохраняется только в 
старообрядческой среде и совершается в неделю 
(т. е. в воскресенье) после памяти прор. Илии 
(20 июля). Последование включает тропарь 3-го 
гласа: “Пречестная верста Богом возлюбленная, 
отцы преблаженнии”, кондак 8-го гласа, на 
подобен “Яко начатки”: “Яко благочестия 
проповедники и нечестия обуздатели”, канон 
8-го гласа, ирмос: “Песнь возслем, людие”, 
нач.: “Вси песньми духовными, иже постом 
просиявшая”. По певч. рукописям с XVII в. 
известны распетые стихиры (славники) из 
этой службы. Набор из славников (обычно 6) 
устойчиво приводится в рукописях поморской 
традиции (Певческие книги. 2001).

Ок. 1643 г. иером. Мелетий Сириг, 
протосинкелл К-польского патриарха, по 
просьбе митр. Петра (Могилы) написал службу 
“преподобным отцам Киево-печерским и всем 
святым, в Малой России просиявшим”, т. е. укр. 
аналог службы в честь Всех Русских святых. В 
кон. 40-х гг. XVII в. по образцу службы иером. 

Мелетия соловецкий иером. Сергий (Шелонин) 
написал службу “всем святым, иже в Велицеи 
Росии в посте просиявшим” (известна по 
единственной ркп. XVII в. – РНБ. Сол.877/987). 
Несмотря на названия, службы иеромонахов 
Мелетия и Сергия посвящены не только 
преподобным, но и святым, прославленным 
в др. ликах; названия обусловлены тем, что 
обе службы составлены по образцу службы в 
честь Всех преподобных отцов в Сыропустную 
субботу (Панченко. 2004). Большого 
распространения в богослужебной практике 
последования, составленные иеромонахами 
Мелетием и Сергием, не получили.

Помимо гимнографических произведений, 
для службы рус. святых создавались четьи 
тексты. Так, инок Григорий Суздальский 
написал “Похвальное слово” в честь новых 
чудотворцев (Макарий, архим. 1997), иером. 
Сергий (Шелонин) – “Похвальное слово 
русским преподобным” (Панченко. 2003).

18 июня 2023 года
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Совр. празднование Всех Святых, в земле 
Российской просиявших, было установлено 
по решению Поместного Собора Российской 
Православной Церкви 1917–1918 гг. На 
заседании 7 (20) авг. был заслушан доклад 
проф. Б.А. Тураева о праздновании памяти 
всех святых, новых чудотворцев российских 
(Деяние 146 – Собор 1918. Деяния. Т. 10. 
С. 146–147). В докладе был сделан краткий 
обзор истории службы новым российским 
чудотворцам, приведены примеры подобных 
служб (ветхозаветным праотцам, преподобным 
афонским и др.) и предложено восстановить 
празднование памяти рус. святых в воскресный 
день после памяти Всех святых недели по 
примеру памяти афонских подвижников, 
отмечаемой на Св. Горе. Заслушав доклад, 
Собор определил восстановить празднование 
дня памяти всех рус. святых в 1-е воскресенье 
Петрова поста, а соответствующее последование 
(основанное на последовании инока Григория, 
но исправленное и дополненное Высшим 
Церковным Управлением) напечатать в конце 
Цветной Триоди. Статьи были переданы в 
Редакционный отдел Собора и приняты с 
небольшими поправками 13 (26) авг. (Деяние 
150 – Там же. С. 216-217). Дополнение и 
исправление службы было поручено Тураеву и 
иером. Афанасию (Сахарову) (впосл. епископ, 
священноисповедник). Служба была почти 
полностью переписана, из старой осталось 
лишь неск. песнопений. Первоначальный 
вариант службы издали брошюрой гражданской 
печати в Москве в 1918 г.; издание отличалось 
большим количеством опечаток. Священноисп. 
Афанасий редактировал службу в продолжение 
всей жизни. Следующее издание ее вышло в 
Москве в 1946 г. Окончательный текст службы, 
более полный по сравнению с текстом первых 
изданий, был выпущен в составе Миней, 
подготовленных Московской патриархией 
в 1978-1989 гг. (Минея. (МП). Май. Ч. 3. С. 
308-387; см. также: Служба. 1995). Служба 
имеет много особенностей, обусловленных 
желанием священноисп. Афанасия выделить 
ее в круге праздников РПЦ; она включает 
избыточный гимнографический материал, 
что позволяет со всей полнотой совершать ее 
как в воскресный, так и в будний день. Нек-
рые особенности составленной священноисп. 

Афанасием службы не вполне традиционны: 
поименное перечисление всех рус. святых на 
литии не имеет аналогов в древних службах (а 
после прославления сонма новомучеников на 
Архиерейском юбилейном Соборе 2000 г. стало 
практически неосуществимым), соединение 3 
величаний, обращенных к Богу, Божией Матери 
и ко всем рус. святым, не находит соответствия 
в Типиконе.

Помещенное в Минее последование 
включает тропари 8-го гласа: “Якоже плод 
красный Твоего спасительного сеяния” и 4-го 
гласа: “Иерусалима вышняго гражданы”; кондак 
3-го гласа, на подобен “Дева днесь”: “Днесь 
лик святых, в земли нашей Богу угодивших”; 
канон утрени 8-го гласа (ирмос: “В чермнем 
фараона с колесницами погрузил еси”, нач.: 
“Вси в песнех духовных воспоим согласно”); 
малый молебный канон, составленный по 
подобию молебного канона Богородице 8-го 
гласа (ирмос: “Воду прошед яко сушу”, нач.: 
“Многими содержими напастьми, к вам 
прибегаем”); более 10 самогласнов, 3 цикла 
подобнов, а также циклы стихир на литии, на 
вечерне и на елеопомазании в конце утрени, 
включающие подобны всех гласов. Паремии 
вечерни: Ис.49:8-15, Сир.44:1-14, Прем.3:1-
9; Евангелие утрени: Мф.4:25-5:12; чтения 
литургии: прокимен из Пс.15, Кол.3:20-4:3 (или 
Евр.11:33-12), аллилуиарий со стихами Пс.43, 
Лк.12:32-40 (или Мф.4.25-5:12), причастен 
Пс.149:4; помимо прочего, в состав службы 
входят особые тропари на блаженнах.

Служба пользуется большой популярностью 
(хотя, как правило, некоторые её части – 
молебное пение накануне, ряд песнопений и др. 
– на практике сокращаются или опускаются), 
некоторые ее тексты (напр., стихиры подобны 
“Земле русская”) вошли в число наиболее 
известных и любимых в Русской Церкви.

А.А. Лукашевич
Статья из т. 9 «Православной 
энциклопедии». Москва, 2005 г.
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Неделя всех святых даёт нам повод вдуматься 
в то, какими многоразличными путями шли

святые Божьи люди по тернистой дороге в 
Царство Божие.

Очень различны были условия их жизни, их 
стремления и наклонности и их характеры;

очень различно складывалась и их жизнь 
и, соответственно этому, их ум и сердце 
склонялись

больше всего к исполнению какой-либо 
одной из заповедей Божиих.

Среди них были люди нисколько не 
интересовавшиеся вопросами государственной 
и

общественной жизни, делами мирскими, 
житейскими и всецело охваченные только 
одним

стремлением — быть во всегдашнем 
общении с Богом.

Для них бесконечно важной была та заповедь 
Божия, которую Господь наш Иисус Христос

назвал первой и наибольшей заповедью в 
законе: «…возлюби Господа Бога твоего всем 
сердцем

твоим, и всею душею твоею, и всем 
разумением твоим, и всею крепостью твоею…» 
(Мк.

12:30).
Они уходили в африканские пустыни, в 

непроходимые леса севера России и были 
заняты

только молитвенным общением с Богом. Это 
были избранники Божии, подобные Павлу

Фивейскому, 90 лет прожившему в полном 
одиночестве в Африканской пустыне, подобные

Антонию и Арсению Великим, Макарию 
Египетскому, Иоанникию Великому; подобные

великой Марии Египетской и еще так недавно 
жившему среди нас Серафиму Саровскому,

тысячу дней и тысячу ночей молившемуся 
в лесу на плоском камне. Это были Ангелы во 
плоти,

и вечная жизнь в Царстве Божием начиналась 
для них уже при жизни их на земле.

Другие, всем сердцем уверовавшие в Господа 

Иисуса Христа и возлюбившие Его больше
своей жизни, были святые мученики, 

терпевшие за Христа неописуемые мученья и 
смерть. Их

были многие десятки тысяч, и надо было 
бы целыми часами говорить о них. Напомню 
только о

молодой красавице Пелагии, на которой 
хотел жениться император Диоклетиан, 
жестокий

гонитель христиан, а она предпочла лютую 
смерть браку с ним.

Было множество святых, исполнивших 
вторую величайшую в законе заповедь: 
«Возлюби

ближнего твоего, как самого себя» (Мк. 
12:31).

Это все исполнившие пятую заповедь 
блаженства: «Блажени милостивии: яко тии

помиловани будут» (Мф. 5:7).
Среди них, как звезды первой величины, 

сияют епископ Павлин Ноланский, продавший
себя в рабство вандалам, чтобы выкупить 

из их плена единственного сына вдовы, и 
блаженный

Филарет Милостивый, и архиепископ 
Александрийский Иоанн Милостивый.

Подумаем и о тех блаженных, которые шли в 
Царство Небесное тяжелым путем нищеты

духовной — о юродивых, терпевших 
добровольно насмешки, издевательства и 
побои.

Вспомним о святом князе Смоленском 
Андрее, не терпевшем вражды между князьями 
и тяготившемся блеском княжеской жизни. Он 
оставил свой княжеский дворец, ушел в город

Переяславль Залесский и там служил 30 лет 
пономарем при церкви Святителя Николая

Мирликийского, скрывая свое княжеское 
достоинство.

Это ли не пример смирения для нас?! 
Удивительный пример терпения и послушания

находим в житии преподобного Акакия 
Синайского. Ему для руководства в монашеской 
жизни

Святитель Лука (Войно-Ясенецкий)
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был назначен злонравный старец, 
избивавший его нередко до крови, и он девять 
лет терпел

побои и не выходил из послушания старцу.
Великий пример терпения подал нам 

преподобной Пимен Печерский, всю жизнь 
лежавший

в смрадной болезни и страдавший 
безропотно.

Изумительные примеры тягчайшего 
покаяния в ужасных грехах находим в житиях

преподобного Иоакова Чудотворца и 
страшных разбойников Варвара, Моисея 
Мурина,

Патермуфия и Давида, прощенных Богом 
и даже получивших дар чудотворений. 
Преклонимся

низко пред бесстрашным подвигом 
Митрополита Московского Филиппа, 
безбоязненно

обличавшего царя Иоанна Грозного в 
его жестокости и злодействах, и устыдимся 
свойственного

многим из нас низкого малодушия и 
трусости.

Однако, возможно, что вы окажете мне: «Ты 
говоришь нам о великих праведниках, о

сильных людях, но ведь мы же слабые, 
к подвигам не способные люди и живем в 
обычных

повседневных заботах и дрязгах». На это 
отвечу: читайте житие святой Иулиании 
Муромской

(январский том Житий Святых), которая, 
подобно вам, никаким геройством не 
отличалась, но

своей добротой и любовью к людям стяжала 
Царство Небесное и Церковью причтена к лику

святых. Драгоценным руководством для 
жизни христианской служат жития всех святых.

Но постиг нас не голод хлеба, а голод 
слышания слова Божия, о котором говорит 
пророк

Амос (Ам. 8:11), и очень трудно нам находить 
Жития святых. У кого сохранились они, читайте

их с усердием и близким вашим 
рассказывайте.

Не только Священное Писание, главнейший 
источник света духовного, но и Жития святых

да помогут вам на трудном пути исполнения 
заповедей Христовых и спасения душ ваших.

Аминь.
1958 г.
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Человек хочет быть счастливым. В 
семнадцать, тридцать семь и семьдесят семь. 
Такова его суть. Это гены Адама бродят в нас 
и тоскуют о потерянном Рае.  Бывает так, что 
у человека есть все внешние атрибуты счастья, 
а он печален и недоволен своей жизнью.  
Вспоминается философская сказка А. Франса» 
Рубашка» о короле, который чувствовал себя 
очень больным и несчастным. Всемирно 
известный доктор посоветовал ему средство- 
носить рубашку счастливого человека.  После 
долгих месяцев поиска был найден человек, 
про которого все люди говорили, что он всегда 
счастлив и весел. Когда придворные, встретив 
его в лесу, посулили ему дворец, золото и все, 
что угодно за то, что он уступит свою рубашку 
королю, человек был крайне удивлен. Он жил 
в лесу, в дупле огромного платана, трудился от 
зари до зари. И у него не было рубашки. 

Французский писатель очень верно 
подметил в этой новелле, что для счастья 
нужно что-то большее, чем богатство, власть, 
здоровье, молодость, комфорт, удовольствия… 
А вернее, нужно совсем другое.  И каждому 
–свое.  Что же нужно для счастья людям» 
золотого возраста»? Все чаще мы слышим 
словосочетание «счастливая старость». Это 
понятие включает в себя, конечно, и здоровье, 
и достаток, и любящую, заботливую семью. 
Но не менее важно для любого человека, и 
особенно пожилого- быть нужным, полезным, 
не чувствовать себя одиноким.  Иными словами- 
иметь родную душу рядом.

Желая поддержать старших прихожан, 
сестричество храма Святителя Николая 
в г. Аделаида организовало клуб «Родная 
душа». Мы хотим помочь пожилым людям 
в их самореализации, т.е. быть активными, 
развиваться, узнавать новое, трудиться, 
вносить свой вклад в общее дело, создавать и 
поддерживать отношения, делиться опытом, 
передавать знания, быть видимыми в обществе.  
Мы очень хотим, чтобы каждый нашел себе 
занятие по душе и новых друзей!

В клубе планируем делать следующее:
• Проводить Библейские (евангельские) 

беседы 
• Изучать жития святых
• Проводить беседы по вопросам 

богослужения, церковной жизни
• Общаться с друзьями
• Устраивать чаепития и совместные 

трапезы
• Совместно смотреть и обсуждать 

фильмы
• Заниматься творчеством (рисованием, 

вязанием, кулинарией и т.д.)
• Устраивать хоровое пение
• Организовывать совместные экскурсии, 

пикники, поездки 
• Проводить творческие мастер-классы

22 апреля 2023 года в Церковной трапезной 
состоялось Пасхальное чаепитие и открытие 
клуба. Было весело и душевно. Доброе начало 
положено. 

Дорогие друзья! Наши двери открыты для 
каждого. Присоединяйтесь к нашему клубу! 
Пусть каждый почувствует себя счастливым и 
найдёт свои родные души!

Моей жизни ускоренный бег,
Перешёл на спокойствия шаг.
Я счастливый теперь человек,

У меня есть родная душа.
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Скаутская жизнь без походов, это как еда 
без соли или как день без солнца! Наверное, 
именно поэтому лично для меня самым 
запоминающимся событием прошлого летнего 
лагеря оказался наш общий большой поход. 
Место похода было выбрано очень удачно, 
помогло то, что Катя Монахова и Маша 
Сивинская уже ходили по этому маршруту и 
потому знали, что предлагали. Мы планировали 
сделать поход в конце первой недели, чтобы 
успеть основательно подготовиться, но прогноз 
погоды показал, что в эти дни нас ожидала 
сначала жара (+38), а затем сильный дождь 
с грозой и, возможно, с градом – полный 
пакет экстремальных явлений! Поэтому нам 
пришлось сдвинуть поход на 2 дня раньше и 
все дни перед походом посвятить ускоренной 
подготовке к нему. Но хорошо было уже то, что 
мы заранее планировали этот поход, а потому 
предупредили всех ребят, какие вещи надо 
брать, и в поход мы шли практически всем 
лагерем. 

Мы заранее провели занятия с ребятами 
по звеньям, пересчитали рюкзаки, палатки и 
походные печки, подготовили продукты в поход 
и утром 15 января на подъём флага явились уже 
в походной форме со всем снаряжением. Сразу 
после завтрака мы погрузились в автобус и 
машины и выехали к отправной точке похода – 
St. Gwinear Carpark.

Мы не зря перенесли поход – погода в эти 
дни оказалась идеальной: в первый день было 
даже прохладно, и временами в горах моросил 
дождик и опускался туман, но это былo 
замечательно, ведь мы шли в гору с тяжёлыми 
рюкзаками, а с такой погодой нам было совсем 
не жарко! Меня поразила красота этих мест. 
Вообще в горах особая природа: другие цветы, 
редкие бабочки, которых не встретишь внизу, 
множество птиц, замечательный воздух и 
камни – эти камни заслуживают отдельного 
слова! На нашем пути был целый парк, который 
назывался Mushroom Rocks – действительно, 
это огромные глыбы, чем-то напоминающие 
гигантские грибы! Тому, кто захочет пойти в 
поход в Виктории я посоветовал бы это место 
в первую очередь. 

Многим новичкам было непросто тянуть 
в гору тяжёлые рюкзаки, и старшие ребята, а 
также руководители, брали на себя часть их 
груза или воды. Важно было также поддержать 
ребят морально, отвлечь их разговором от 
мысли о трудностях и «традиционного» вопроса 
о том, «сколько нам ещё осталось идти?» Рядом 
со мной шёл вожак Егор Урусов, и он очень 
хорошо справлялся с этой задачей, помогая 
новичкам. Также очень хорошо показал себя в 
походе Бен Козулин.

На горе St. Gwinear мы сделали привал 
с обедом, после чего руководителям стало 
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идти чуть легче (ребята съели хлеб, сыр и 
часть фруктов). Но тем не менее идти было 
ещё долго, пару километров по плато, затем 
пару километров нам предстояло спускаться 
(примерно на 200 метров), а затем следующие 
4 км снова предстоял подъём почти на 250 
метров. Общий подъём за весь поход был 490 
м до самой высокой точки Talbot Peak – 1517 
м над уровнем моря. Местами наша тропинка 
пересекала ручьи, а в одном месте даже что-
то вроде болотца, где надо было лавировать на 
камнях и досках, чтобы не свалиться в грязь. 
И вот, наконец, после очередного подъёма 
показалось долгожданное место ночёвки! Его 
трудно было пропустить, так как здесь была 
большая цементированная печь с трубой (уже 
хорошо, значит хотя бы внутри этой печи 
можно сделать костёр!). Можно было сбросить 
рюкзаки, перевести дух и заняться поиском 
места для палатки. Полянка была очень 
небольшая, поэтому пришлось ставить палатки 
тесно друг к другу. Но все поместились, и пока 
было светло, мы занялись приготовлением 
ужина – а проголодались все после такого 

подъёма очень заметно! В основном ребята с 
приготовлением ужина справились, но кое-кто 
«напортачил», смешав по неопытности рыбные 
консервы с тушёнкой (представляете такую 
смесь?). Пришлось для них изыскивать какие-
то резервы. С другой стороны – на ошибках 
учатся!

Наша задача немного облегчалась тем, 
что рядом с точкой привала был родник, и 
мы могли брать воду оттуда, предварительно 
профильтровав и вскипятив (сырую воду 
здесь пить нельзя). Нам очень помогло то, что 
Катя Монахова принесла с собой походный 
фильтр с резервуаром, и мы могли собирать 
туда отфильтрованную воду. Пришлось также 
объяснить ребятам, что нельзя мыть посуду 
прямо в ручье, ведь ниже нас из этого же ручья 
могут брать воду другие туристы (в одном месте 
на маршруте в течение дня мы действительно 
видели, как люди это делали). Позже, перед 
отходом с места стоянки мы чистили этот 
фильтр, и ребята смогли также воочию увидеть, 
как это делается.

Вскоре стемнело, и тут обнаружилась 



ВЕСТНИК10

НАШ ПРИХОД

ещё одна вещь. Оказывается, в таком густом 
лесу ночью реально легко заблудиться. Стоит 
отойти на 50 метров в сторону не по тропинке 
(при этом приходилось чуть спускаться с горы 
– напомню, мы стояли почти на самой вершине 
Talbot Peak – 1517 м), и уже не знаешь куда 
идти – со всех сторон окружает густой лес, 
ничего не видно и не слышно – хоть караул 
кричи! У нас никто не заблудился, видимо, все 
почувствовали опасность и не уходили далеко. 
Ещё один интересный момент. В этих местах 
было довольно много мошек (особенно у 
ручьёв или речек – почти вся поверхность воды 
была покрыта ими), и чтобы не привлекать их 
ночью к себе, лучше всего было использовать 
красный фонарь. Я смог оценить свой фонарь 
(headlamp), где был и красный, и белый 
светодиоды. Если включать белый, то мошки 
роем бросаются в лицо и лезут в глаза, в нос 
и в рот. Но красный свет их не привлекал, что 
позволяло мне спокойно пройти в темноте по 
бурелому и что-то при этом видеть.

Как оказалось, не все вожаки проверили 
оборудование своих подопечных, и у кого-то 
из ребят не оказалось матраса – пришлось как-
то выкручиваться, деля 2 матраса на троих, 
что не очень понравилось тем ребятам, кто 

свой матрас принёс, но вынужден был спать 
на кусочке матраса, выручая других. Также 
пришлось достать из аптечек на всякий случай 
термальные одеяла, чтобы не замёрзли те, у 
кого были тоненькие спальники (в горах ночью 
прохладно). Тут конечно надо сказать о том, 
что теоретические курсы для вожаков, которые 
завершились перед началом лагеря, это, 
конечно, замечательно, но нет никакой замены 
реальному походному опыту. И сейчас ребята 
этот опыт получили. 

Ночь прошла нормально: никто не замёрз, 
не потерялся, не заболел, более того, мы даже 
смогли поспать (кто-то лучше, кто-то хуже, но 
в целом – приемлемо). Утром мы позавтракали, 
просушили палатки и собрали их, а затем с 
интервалом чуть больше часа двумя группами 
вышли из лагеря к тому месту, где нас должен 
был встретить автобус (за один раз в автобус 
входила только половина всех походников). 

Идти обратно было значительно легче. Мало 
того, что мы подъели основную часть пищевых 
запасов, а также взяли с собой лишь минимум 
воды, но теперь мы шли преимущественно вниз, 
что было намного легче. Заодно мы смогли 
больше обращать внимание на окружающую 
нас красоту. 
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И в предыдущий день мы видели немало 
больших «грибоподобных» камней, но именно 
на обратном пути мы прошли через основное 
скопление камней Mushrooms Rocks, устроив 
в этом месте привал. Многие обедали в тени 
пещер создаваемых этими «грибами». Место 
действительно потрясающее, и я надеюсь 
когда-нибудь прийти туда снова. 

А Маша Сивинская, которая была 
начальницей стаи, здесь же сделала «закладки» 
для стаи, которой предстояло сходить сюда в 
короткий поход на следующий день.

Потом был ещё спуск по красивейшей 
долине папоротников, где было много попугаев 
и, наконец, мы вышли на парковку, где нас 
(1-ю группу) ждал автобус. Потом было 
заключительное групповое фото и дорога в 
лагерь.

Вернусь к тому, с чего начал – поход 
это очень важная часть лагеря, успешный 
поход это уже 40% успеха всего лагеря. Был 
момент, когда в начале 2000-х у нас было 
мало строевых руководителей, и походы 
прекратились. В отдельные годы в этот период 
из Мельбурна в лагерь приезжали дети, но не 

приезжал ни один руководитель! Потом походы 
снова возобновились в 2009 г., когда у нас 
был «дикий» лагерь возле Moe, затем снова 
последовал перерыв до 2015, где в лагере Mt. 
Martha мы с Андреем Урусовым вновь после 
длительного перерыва организовали поход 
с ночёвкой. И вот сейчас у нас прошёл такой 
замечательный поход, где было не только много 
ребят, но и много руководителей (в Mt. Martha 
для сравнения в поход были готовы идти только 
19 человек вместе со взрослыми, при том, что 
количество детей в лагере было ничуть не 
меньше). Очень хорошо, что в Мельбурне сейчас 
есть достаточно строевых руководителей, и 
такие походы стали для ребят из дружины 
«Севастополь» обыденностью. Кстати, в конце 
лагеря одна из родительниц в чате спросила 
аделаидцев: «Вы там тоже в Аделаиде в 
походы ходите или только в Мельбурне?» Я не 
удержался и ответил: «Мы в Аделаиде ещё и в 
речные многодневные походы ходим». Но это 
уже другая история…

Ски. Константин Жуковский,
Начальник дружины «Очаков»

В каждом походе есть момент, когда 
заканчиваются хлопоты неприятные 
(оформление бумаг, разрешений, бронирование 
мест для ночёвки, сбор анкет, распечатка и 
упорядочивание всех бумаг и т.д.) и начинаются 
хлопоты приятные: сбор и упаковка вещей 
для похода. В этот раз было особенно 
трудно, потому что последнюю подпись 
под разрешением на поход я получил в 4:30 
вечера накануне отъезда… И тем не менее 
это было облегчение: все планы окончательно 

утверждены, все формы распечатаны, карты 
распечатаны и заламинированы, состав 
походников определился, план и логистика 
похода окончательно прописаны, и теперь 
можно спокойно собирать вещи по привычному 
списку…

Мы уже с 2016 года стараемся более-
менее регулярно проводить для наших 
разведчиков речные походы, но в последнее 
время правила усложнились. Тем не менее, 
мы смогли приспособиться к новым правилам. 

Путешествие – лучшее время для воспоминаний, 
тем более путешествие по воде, 

ведь вода – это образ времени.  
И. Бродский
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В походе нас согласились сопровождать 
австралийские руководители Roy Stevens, Greg 
Walker и наш старый друг Mark Shaw. Каяки 
мы взяли напрокат у австралийских скаутов 
нашего района. Мы поначалу хотели пойти в 
экспедицию по Ral-Ral Creek, но потом всё-таки 
решили повторить с небольшим усложнением 
тот маршрут, которым мы уже проходили в 
2017 с другой группой ребят. На мой взгляд 
– а я пока что ходил по 4 разным маршрутам 
по Муррею (по половине из них по нескольку 
раз) – этот маршрут самый красивый, а также 
самый удобный с точки зрения логистики и 
приготовления. Надо ведь ещё было учесть и 
последствия большого наводнения, которое 
только недавно закончилось. К примеру, многие 
караван-парки, расположенные на берегу, всё 
ещё не работали.

Итак, мы запланировали 3-дневный лодочный 
поход из Моргана в Бланчтаун протяжённостью 
в 46 км. Последний наш поход из Моргана 
(2017) был только до Рунки, и общий маршрут 
тогда был на 7.5 км короче. Всего в поход пошли 
4 разведчика, 4 разведчицы и 7 взрослых: кроме 
уже упомянутых Грэга, Роя и Марка это были 
Андрей Урусов, Елена Муравьёва, наш новый 
помощник Саша Пушкарёв и ваш покорный 
слуга. 

Вечером в пятницу 21 апреля мы приехали 
в Морган, где заночевали в караван-парке. 
Часть наших машин мы с вечера перегнали в 
Рунку, чтобы потом было на чём забирать из 
Моргана остающиеся там машины. Первый 
день всегда самый трудный, к тому же 5 из 8 
наших скаутов шли в такой поход впервые. Мы 

конечно заранее готовили ребят, проводили с 
ними тренировки на воде, но всё равно общий 
опыт и сноровка приходят только с практикой. 
И хотя мы планировали быть на воде к 8:30, 
но реально сборы в первый день взяли на час 
больше. Тут надо сказать, что нам в этот день 
предстояло пройти не менее 21 км чтобы до 
темна успеть дойти до места запланированной 
стоянки, поэтому я слегка волновался: успеем 
ли? У нас было предусмотрено 2 возможных 
места для ночлега в первый день, в зависимости 
от нашей скорости. Первое – более близкое, но 
менее удобное, и второе – дальше почти на 3 
км, но во всех отношениях лучшее. И тут нам 
помог сам Муррей, который всё ещё сохранял 
в себе дополнительную воду после наводнения. 
В результате течение было сильнее обычного, 
а поскольку плыли мы вниз по течению, то 
в итоге мы нагнали наш запланированный 
график уже к обеду, а к концу первого дня 
смогли пройти аж целых 24 км, дойдя до того 
же удобного места, где мы останавливались 
в 2017 г. Австралийские руководители были 
впечатлены нашими успехами и похвалили нас. 
Мы действительно старались! Первый день 
был полон впечатлениями: пейзажи постоянно 
сменялись, не давая нам скучать. На берегу 
было очень много интересных дачных домиков 
самой неожиданной конструкции. Приходилось 
видеть последствия наводнения: то валяющийся 
на берегу большой холодильник, то сдвинутые 
с места водные баки. Мы много раз проходили 
рядом с высокими отвесными скалами, идущими 
вдоль берега. Один раз на одной из таких скал 
(почти отвесной!) мы увидели трёх диких коз 
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– раньше я только в интернете смотрел видео, 
где дикие козы карабкаются по таким скалам, а 
здесь они предстали перед нами вживую! Далее 
на одной из этих скал стояли метки уровня 
воды при наводнениях в разные годы, и, судя 
по всему, последнее наводнение было очень 
серьёзным. Мы видели множество пеликанов, 
а к вечеру, когда мы уже вышли на берег, над 
нами пролетела клином целая стая пеликанов, 
а следом за ней, чуть поодаль – тоже клином 
– стая других птиц, похоже, лебедей. Было 
ощущение, что перелётные птицы собираются 
перед зимой в тёплые страны! Всё вокруг 
было потрясающе красиво, и было видно, что 
ребята впечатлены! И завершением дня, после 
установки лагеря и ужина стал костёр, где мы 
пели наши любимые песни и просто общались  
сидя у огня. Мы позвали австралийских 
руководителей, и, похоже, им понравилось. 
Марк тоже принял участие: он рассказал 
ребятам притчу, а чуть позже небольшую 
поэму. Чем хороши наши групповые походы, 
это возможностью делать костры. Надо сказать, 
что австралийские скауты в последнее время 
стараются костров избегать (возможно, так 
меньше потенциальных проблем), для нас же 
костёр – это часть нашей скаутской культуры! 
Но мы все были уставшие – ведь мы встали в 6 
утра и почти весь день гребли, поэтому мы не 
засиживались долго, а довольно скоро, погасив 
костёр, пошли спать.

Поскольку накануне мы выполнили 
максимальный план первого дня, то во второй 
день мы позволили себе встать на полчаса 
позже и, соответственно, чуть позже вышли 
на воду. Но это было вполне нормально, т.к. с 
учётом уже пройденного, во второй день нам 
предстояло пройти всего 15 км.

Мы даже провели с утра небольшую 
фотосессию на воде, где показали, на что 
способны. Но тут нас поджидал первый 
неприятный сюрприз. Когда мы уже закончили 
фотографироваться, одна из разведчиц 
отвлеклась и, поздно заметив торчащее из воды 
бревно, не успела правильно пригнуться. В 
результате мы открыли счёт «перевёртышам» 
– кстати, впервые в походе за все предыдущие 
годы (на самом деле год назад у нас тоже был 
один «перевёртыш», но тогда это случилось с 
одним из австралийцев, причём в аналогичной 

ситуации). Но, тем не менее, всё закончилось 
хорошо, мы помогли Вике: пока я вылавливал 
в реке вывалившиеся из её каяка бутылки 
с водой и пакет с перекусом, Рой вернул её 
каяк в исходное положение, вылил оттуда 
основную воду и помог ей забраться обратно в 
каяк. Это тоже специальная техника, которую 
мы отрабатываем на тренировках. Поскольку 
стояла тёплая погода, Вика чувствовала себя 
нормально и даже не захотела переодеваться. 

Тут отвлекусь, ещё раз напомнив о важности 
иметь правильную одежду (которая быстро 
сохнет и в которой «искупавшийся» не так 
мёрзнет), правильную обувь, которая не 
сваливается с ног при переворачивании (вот 
почему мы говорим: no crocs!) и правильно 
упаковывать все свои вещи, защищая их от 
воды в специальные водонепроницаемые 
пакеты. Само собой, спасательные жилеты 
– это абсолютная необходимость. Опять же, 
важно класть с собой в кокпит (основной отсек, 
где находится сиденье) только те вещи, которые 
в случае чего не утонут. 

Но вернёмся к нашему походу. Дальше мы 
шли без приключений, и достигнув лагуну Don-
ald Flat, завернули туда на обед. Посовещавшись 
во время обеда, мы решили после остановки 
вернуться в основное русло Муррея, чтобы 
затем пройти через другую лагуну – Sin-
clair Flat Lagoon. Это было и чуть короче и 
красивее: помимо самой лагуны, которая была 
очень живописной, нам надо было два раза 
пройти по ручью и под двумя мостиками. На 
выходе из последнего ручья мы сделали ещё 
одну короткую остановку в небольшой заводи, 
где Грэг во время отдыха провёл с ребятами 
небольшую беседу. Он обратился к ребятам 
с простым вопросом: что общего у каяка со 
скаутским обещанием? Ответ был очень прост: 
если в каяке есть дырка, то это делает его 
бесполезным, точно так же дело обстоит и со 
скаутским обещанием. Если скаут не выполняет 
его в чём-то, то значит, он не выполняет его в 
целом, а значит, оно превращается в пустышку. 
Эту мысль стоит помнить всем: и взрослым, и 
детям – мы либо живём по скаутским законам, 
причём живём по ним всё свою жизнь, т.к. 
обещание даётся на всю жизнь, либо превращаем 
его в бесполезную пустышку. Кстати, эта 
беседа выявила один момент, который мы 
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недоработали с детьми. Когда Грэг предложил 
им прочесть в конце беседы известную им 
молитву, они сказали, что не могут этого делать 
сидя (видимо, сказалась привычка вставать на 
молитву в обычной ситуации). Человек молится 
сердцем, и может произносить молитву всегда 
и в любом положении, тем более что бывают 
ситуации, когда человек не может встать из-за 
обстоятельств. 

Затем мы продолжили наш путь в Рунку, а 
ходу туда оставалось совсем немного – около 
2 км. Когда мы сделали последний поворот 
налево перед скалами, и перед нами открылся 
вид на Рунку, ребята стали грести с удвоенной 
силой – так хотелось быстрей дойти! 
Поскольку было всего около 3 часов дня, при 
этом день был тёплый, то после того как мы 
высадились на берег и перенесли в сторону 
лодки, желающие смогли искупаться (под 
присмотром руководителей). Затем сходили 
в душ и пошли ставить палатки. То, что мы 
остановились в Рунке, давало нам возможность 
немного «расслабиться», всё-таки здесь были и 
души, и туалеты. Вместе с тем, в предыдущий 
день новички смогли в полной мере пройти 
через «дикий» кемпинг и тем самым лучше 
понять, как это происходит в полном отрыве 
от цивилизации, и как надо к этому готовиться. 
Ещё до наступления сумерек, ребята начали 
спрашивать, будет ли у нас костёр, и, когда 
мы сказали, что всё зависит от них самих, с 
готовностью пошли за дровами и построили 
костёр. И логичным завершением этого дня 
опять стал костёр, где у нас была гитара и 
песенники (мы предусмотрительно положили 
их в машину, которая была в Рунке). Было 
приятно видеть, что наши лагеря «заразили» 
многих ребят желанием играть на гитаре. Вова 
Никонов и Вика Цынгалёва тоже показали 

всем, чему научились. В конце костра мы спели 
нашу традиционную песню «Слети к нам тихий 
вечер», погасили костёр и пошли спать.

Третий день был короткий в смысле 
собственно гребной программы, но, тем не 
менее, очень насыщенный. Чтобы немного 
упростить задачу, мы оставили в лагере палатки 
и все основные вещи, взяв с собой только 
самое необходимое: воду, перекус и аптечки. 
Таким образом, уже в 8:45 мы были на воде, 
и, дождавшись Грэга и Сашу, которые с утра 
отвезли свои машины в Бланчтаун, отчалили 
к конечному пункту. Сразу у причала Рунки 
мы увидели интересную картину: на группе 
деревьев сидело огромное количество попугаев, 
и все они дружно галдели – было ощущение, 
что они там собрались на свой съезд. В этот 
день мы шли в основном ручьями и лагунами. 
И в самом первом ручье, который идёт к 
заповеднику, где находятся руины старого 
дома, нас ожидало ещё одно приключение: 
ещё одна разведчица наскочила на корягу и 
перевернулась. На этот раз не повезло Анисии 
Радзиевской. Между прочим, на тренировке 
за несколько недель до похода она не захотела 
отрабатывать переворот со спасением, и 
вот теперь пришлось столкнуться с такой 
необходимостью в реальной обстановке. А Катя 
Надеждина на тренировке всё отработала, и у 
неё в походе всё обошлось без проблем.  На этот 
раз спасал потерпевшую я, как оказавшийся 
ближе всего к месту происшествия, и всё 
спасение также прошло нормально. А благодаря 
тёплой погоде у нас опять не было проблем с 
переодеванием. Наконец мы все прошли этот 
трудный ручей (трудным он стал из-за сильного 
течения – в определённом месте надо было 
очень сильно вовремя грести, чтобы успеть 
вписаться в поворот и не налететь на коряги). 
Мы сделали небольшую остановку напротив 
руин старого дома и Грэг рассказал ребятам 
о том, почему это место стало заповедным – 
там были обнаружены древние аборигенские 
захоронения, которые были сделаны много 
тысяч лет тому назад. А само слово «рунка» на 
языке аборигенов означает вид ночных бабочек, 
которые в определённый сезон массово здесь 
появляются. Затем мы прошли по другому 
ручью и вышли в большую лагуну. Здесь было 
много старых сухих эвкалиптов, торчащих 
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прямо из воды. В стволах некоторых деревьев 
были такие большие отверстия, что туда можно 
было зайти носом каяка. И опять мы видели 
огромное множество птиц, в том числе хищных 
(коршунов). Меня немножко забавляло то, что 
эта действительно огромная лагуна на картах 
обозначена как ручей: Cumbunga Creek. Но вот 
мы прошли лагуну и снова вышли в Муррей 
как раз напротив причала в Бланчтауне. Водная 
часть нашего похода подходила к концу. 
Мы пересекли реку, высадились на берег и 
принялись за мытьё каяков. После того, как 
ребята помыли каяки, мы погрузили их в прицеп 
и вернулись в Рунку. Там мы собрали уже 
высохшие к этому времени палатки, упаковали 
вещи и после небольшого обеда в Бланчтауне 
(а кто-то пообедал прямо в Рунке) двинулись 
домой. 

В заключение я хочу вспомнить старый 
мультфильм «Паровозик из Ромашкова», слова 
из которого я взял в заголовок статьи. Поход 
прошёл замечательно: была прекрасная погода, 
не было ветра, уже закончилось наводнение, 
течение нам помогало, у нас была хорошая 
команда скаутов и руководителей, всё шло по 
самому оптимистичному плану (не считая 
двух «перевёртышей», но это даже внесло 
разнообразие в поход), а главное – он понравился 
всем участникам. Как сказал мне потом один из 
родителей, это было как большой парад планет, 
когда складывается всё! Обдумывая поход, я 
чётко осознал, что если бы мы не пошли в этот 
поход, то реально опоздали бы как минимум 
на всю осень – ведь следом за этим погода 
испортилась, каникулы закончились… Кто-

то из ребят опоздал бы на весь год – ведь не 
имея за плечами реальный опыт, они не смогут 
принять участие и в следующем, весеннем 
походе, который в октябре планируют провести 
австралийские скауты, и куда наши скауты 
при желании тоже смогут теперь пойти. А для 
кого-то из ребят, кому сейчас 17 лет, это был 
последний шанс сходить в общий речной поход 
с друзьями. Ведь каждый разведчик, сходивший 
в такой поход, не только получает уникальные 
воспоминанию на всю жизнь, но и бесценный 
опыт. Имея этот опыт, он в будущем сам сможет 
пойти в речной поход с членами своей семьи или 
с друзьями по университету, по работе, да даже 
со старыми друзьями из числа скаутов – когда 
знаешь, что и как надо делать, всё оказывается 
не так трудно! Кстати, для тех, кто ещё не имеет 
опыта многодневных речных походов, но хотел 
бы сделать первый шаг к получению такого 
опыта, при этом кто пока ещё по возрасту не 
очень силён физически, мы думали организовать 
облегчённый речной поход, где нам помогали 
бы родители или руководители, которые взяли 
бы на себя береговую поддержку. Они смогли 
бы перевезти основные вещи нужные для 
организации лагеря, на место стоянки, а ребята 
шли бы с облегчёнными каяками, что сократило 
бы время сборов и облегчило процесс гребли. 
Так что если вы заинтересованы – обращайтесь, 
но не затягивайте, потому что в этом случае 
можно опоздать на всю жизнь!

Ски. Константин Жуковский,
Начальник дружины «Очаков»
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10 апреля в нашем храме состоялась 
генеральная предпасхальная уборка. Отрадно 
было видеть, что люди откликнулись на 
призыв и пришли помочь убрать наш общий 
храм. Как всегда, работы было очень много, 
и все работали слаженно, помогая друг другу. 
Алексей Деев пожертвовал для паникадила 
новые светодиодные лампочки взамен 
сгоревших и сам установил их. Игорь Пышкин 
заранее (чтобы до праздника выветрился запах 
лака) отшлифовал и покрыл лаком деревянные 
основания больших икон. Кроме обычной 
чистки внутри храма, мы также почистили 
бетон в церковном дворе с помощью high 
pressure cleaner. Огромное спасибо о. Павлу, 
который принёс промышленный аппарат, 
позволивший сделать это более быстро и 
эффективно. Спасибо всем, кто чистил бетон 
в этот день, и особенно Георгию Бергхольцу, 
который также трудился и весь следующий 
день, доделывая эту работу. Пришли ребята из 
числа наших скаутов и помогли также убрать 
скаутский холл. Сестричество накормило всех 
замечательных постным обедом, и мы все в 
целом могли ощутить, что когда мы работаем 
слаженно, мы – сила!

Отчёт по сбору средств, собираемых на 
реставрацию купола в храме

На сегодншний день собрано 
30 тысяч 178 долларов, 

ещё необходимо собрать около 40 тысяч.
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Скауты в карауле у ПлащаницыНовая Плащаница
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Первый в Австралии храм русской 
православной общины отметил в воскресенье, 
28 мая, своё 100-летие торжественным 
богослужением и концертом.

В честь праздника в Николаевский русский 
православный собор в Брисбене прибыли 
священнослужители из разных австралийских 
православных приходов и гости из зарубежных 
стран. «Сегодня очень значимый для нашего 
прихода день, потому что наш храм, самый 
древний православный собор Австралии, 
празднует свое 100-летие со времени 
основания. Этот собор, открыв однажды свои 
двери для православных, не закрывал их 
никогда, принимая прихожан, прибывших из 
послереволюционной России, а затем тех, кто 
пережил ужасы Великой Отечественной войны 
и по каким-то причинам оказался здесь. За 
годы его существования тысячи православных 
христиан здесь молились и получали 
благословение, здесь служили замечательные 
священники, и сегодня юбилей этого храма 
– это наш общий праздник», - сказал один из 
прихожан церкви.

Здание собора не смогло вместить всех 
желавших в этот день принять участие 
в торжествах, и священнослужители 
организовали прямую трансляцию службы 
на экране приходской трапезной. Этот зал 
оказался до отказа заполнен прихожанами, 
приехавшими в Брисбен из соседних городов 
Голд Кост и Саншайнкост и прилетевшими из 
Сиднея, Мельбурна, Аделаиды и Перта.

В воскресенье Божественную литургию 
совершили архиепископ Монреальский и 
Канадский Гавриил, епископ Австралийско-
Новозеландский Георгий и епископ 
Сиракузский Лука, настоятель Свято-
Троицкого монастыря в Джорданвилле (США). 
Следует отметить запомнившееся всем 
присутствующим прекрасное звучание Русского 
мужского православного хора Австралийско-
Новозеландской епархии под руководством 
Н.Котлярова, специально собравшегося на это 
торжество. Этот хор хорошо знают и любят в 
русском сообществе Австралии. Его хористы 
поют в различных русских храмах Сиднея, 
Брисбена, Канберры.

После завершения литургии во дворе храма 
состоялось освящение бронзового рельефа 
иконы «Два Николая». Это уникальная икона и 
барельеф имеют тесную связь с этим храмом. 
В момент его основания прихожане хотели 
построить храм-памятник в честь невинно 
убиенного царя-мученика Николая II, но тогда 
он не был еще канонизирован как святой, и 
храм был назван именем святителя Николая 
чудотворца – небесного покровителя царя. 
А когда российский царь был прославлен 
со святыми, петербургские иконописцы по 
просьбе прихожан в 2016 году создали икону, 
на которой находятся лики святителя Николая 
и царя-страстотерпца Николая, держащие в 
руках Николаевский собор. Позже московским 
художником-медальером Геннадием 
Ивановичем Провоторовым был изготовлен 
бронзовый барельеф иконы, который теперь 
будет находиться на территории прихода.

ПРАВОСЛАВНАЯ АВСТРАЛИЯ

Два владыки
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К празднику 100-летия прихода была 
получена из Нью-Йорка грамота от 
Архиерейского Собора Русской Зарубежной 
Церкви, в которой поздравляют: «Протоиерея 
Гавриила Макарова, его благочестивую супругу 
и все семейство, клириков, приходских старост, 
членов церковно-приходского совета, сестер, 
певчих, прихожан и богомольцев Николаевского 
собора в Брисбене (Австралия) … в связи 
с наступающим великим и прерадостным 
юбилеем 100-летия прихода. С добрым 
сердцем и архипастырской любовью выражаем 
всем вам глубочайшую признательность 
Архиерейского Собора и призываем на вас 
Божие благословение, молитвенно желая всем 
крепкого здоровья, бодрости духа, всякого 
благопоспешения в вашей церковно-приходской 
жизни и трудах праведных во славу Божию и на 
благо Австралийско-Новозеландской епархии 
Русской Зарубежной Церкви. Покойным же 
деятелям прихода - вечную и блаженную 
память и упокоения со святыми!» Эта 
грамота подписана митрополитом Восточно-
Американским и Нью-Йоркским Николаем и 
12 членами Архиерейского Собора Русской 
Зарубежной Церкви.

На торжестве, которое завершали 
праздничный банкет, выступление Русского 
православного мужского хора Австралии 
и концерт детских и самодеятельных 
коллективов, присутствовали российские 
дипломаты и многочисленные представители 
русских общин австралийских штатов. Здесь 
же прошла презентация книги В.Смолиной 
«Первый в Австралии», подготовленной к 
100-летию Николаевского прихода, и были 
вручены почетные грамоты настоятелю 
протоиерею Гавриилу Макарову и активным 
и многолетним прихожанам Николаевского 

собора. Присутствующим была показан 
интересный видеофильм, созданный Л. 
Ларкиной, запечатлевший историю собора за 
прошедшее столетие.

С приветствиями клиру и прихожанам 
собора выступили архипастыри Русской 
Зарубежной Церкви и российские дипломаты. 
Архиепископ Гавриил напомнил, что в 1923 
году в Австралию приехали первые беженцы 
после Гражданской войны в России, казаки. 
«В первую очередь эти люди думали даже не о 
своем благосостоянии, а о том, чтобы создать 
приход, храм, куда они могли бы приходить и 
приводить своих детей… Вскоре был куплен 
небольшой дом, была созданы русская школа и 
библиотека», – сказал владыка Гавриил.

Несмотря на то что основное празднование 
проходит в воскресенье, 28 мая, приход намерен 
отмечать юбилей своего храма в течение 
всего года, проводя различные мероприятия, 
связанные с историей Никольского собора и 
организованные прихожанами.

Русский православный собор святителя 
Николая Чудотворца в Брисбене был основан 
в 1923 году протопресвитером Александром 
Шабашевым, которому удалось купить участок 
с домом на окраине города и открыть первую 
русскую православную церковь в Австралии. 
В 1933 году прихожане начали сбор средств на 
постройку нового, большого здания церкви, и 
в 1935 году на месте прежней церкви началось 
строительство собора, завершившееся в 1936 
году. Старое здание было перенесено вглубь 
участка, и в нем позднее были открыты 
библиотека и школа. Службы в соборе идут на 
церковнославянском и английском языках (для 
смешанных семейных пар). Всех прихожан 
объединяет настоятель, протоиерей Гавриил 
Макаров, не только душевный батюшка, с 
уважением относящийся ко всем приходящим в 
церковь, но и прекрасный организатор. Поэтому 
в приходе не переводятся помощники, каждый 
знает свое дело, а все вместе они создали 
прекрасно работающую общину, которая и 
достигнув столетнего юбилея, полна новых 
идей и начинаний.

Источник: “Официальная страница 
Архиерейского Синода Русской Православной 

Церкви заграницей”

ПРАВОСЛАВНАЯ АВСТРАЛИЯ

Секретарь прихода 
Константин 

Вениаминович 
Дроздовский с 

книгами, изданными 
к 100-летию собора: 
о сибирских казаках 

и кадетах 
и об истории собора
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«Многие считают, что Ветхий Завет, по объёмности, по сложности своей, по 
кровавости и греховности событий, описанных в нём, не нужен христианину. 

Мысль опасная и вредная. Нельзя христианину, закрывшись Евангелием, отказаться от 
изучения священных текстов Ветхого Завета. 

Он ветхий только в части законных заповедей, обрядовых предписаний, данных Моисеем. 
В остальном – в пророчествах, в рассказе о сотворении мира – он вечно новый, потому 

что касается нашей жизни»
 

Протоиерей Андрей Ткачёв

 Ключ к пониманию ветхозаветных текстов 
помогает нам найти священник Андрей 
Выдрин, кандидат богословия, доцент 
кафедры библеистики Московской духовной 
академии. Он родился в 1983 году в Кирове. 
Окончил Московскую духовную семинарию 
и Московскую духовную академию. Много 
занимался изучением Ветхого Завета. Этой 
теме были посвящены и его диссертация, и 
другие труды. Он часто выступает с лекциями 
о различных аспектах библейской истории, в 
том числе – о пророках, в академии и других 
аудиториях.

Почему трава появилась раньше солнца

– Нужен ли вообще православному 
человеку Ветхий Завет? Там ведь много 
непонятного и совсем не по-христиански 
жестокого. Стоит ли во всём этом разбира 
ться?

– Мне кажется, что Ветхий Завет надо 
обязательно читать любому православному 
христианину. Ещё в древности Святые Отцы 
осудили негативное отношение к Ветхому 
Завету, которое пропагандировала группа 
еретиков, утверждавших, что он был написан 
другим, жестоким Богом, а потом пришёл 
истинный Бог и явил миру Новый Завет. Святые 
Отцы признали подобное мнение еретическим, 
потому что как раз в Ветхом Завете содержатся 

пророчества о приходе долгожданного 
Мессии, Который спасёт не только избранный 
израильский народ, но и всё человечество. По 
сути дела, к принятию Спасителя человечество 
подготавливалось именно Ветхим Заветом, 
что для нас – свидетельство его истинности и 
богодухновенности.

– Уже начало Библии может кого-то 
смутить. Например, в третий день творения 
начинают активно расти деревья, трава – и 
всё это без солнца, так как солнце создано в 
четвёртый день. Как понимать такой текст?

– Сегодня некоторые люди рассматривают 
текст Шестоднева с точки зрения биологии или 
физики, пытаясь найти в нём подтверждение 
или опровержение научных гипотез. Однако 
древний пророк не намеревался создавать 
научный трактат. Шестоднев – это прежде 
всего богословское произведение. Священный 
писатель стремился посредством поэзии 
изложить богословское учение о создании 
мира Единым Богом. Речь не об очерёдности и 
научном обосновании тех или иных процессов, 
а о тайне творения и о всемогуществе Бога. 
Господь повелевает земле произрастить траву 
и деревья, и, несмотря на отсутствие солнца, 
«стало так». Слово Божие и слово человеческое

– В книгах Ветхого Завета много 
жестокостей, которые не только не 

Священник Андрей Выдрин
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осуждаются, но даже представляются 
нормой. Как это воспринимать?

– К подобным моментам в Ветхом Завете 
надо относиться с позиции древнего человека. 
Мы воспитаны в христианской культуре, для нас 
гуманизм – одна из ценностей. В древности всё 
было по-другому. Тогда человек воспринимался 
лишь как часть коллектива, своего рода или 
племени. Так, Бог заключил завет не с Моисеем 
только, а со всем израильским народом, который 
и должен был наследовать Землю обетованную 
– Древний Ханаан. Согласно археологическим 
данным, известно, что в древности именно 
среди хананеев были распространены ужасные 
обычаи человеческих жертвоприношений. 
Своим божествам они нередко приносили в 
жертву маленьких детей. Такого не было ни 
в Месопотамии, ни в Египте. Глупо было бы 
надеяться на исправление этих диких нравов. 
Поэтому, как понимали это сами израильтяне, 
только полное истребление жителей того 
или иного ханаанского города могло пресечь 
распространение этой заразы.

– Это было мнение израильтян или Божия 
воля?

– Израильтяне мыслили себя в это время 
исполнителями воли Бога. И когда мы читаем 
в тексте о том, что истребление повелевалось 
Самим Богом, следует иметь в виду, что 
Священное Писание – это не только слово 
Божие, но и слово человеческое. В нём 
отражены представления о Боге, бытовавшие 
среди древних израильтян, находившихся 
на дохристианском этапе исторического и 
нравственного развития. И всё же следует 
особо оговорить, что, кроме особых случаев, 
ветхозаветные правила ведения войны 
были довольно мягкими даже в сравнении с 
нынешним временем.

Личный выбор святого Иеремии

– Важное место в Ветхом Завете занимают 
пророки. Кто из них вам ближе и почему?

– Мне лично ближе пророк Иеремия, потому 
что в книге, носящей его имя, в отличие от 

писаний других пророков ярко представлен его 
внутренний мир, образ личности. Иеремия на 
удивление подробно описывает не только свои 
действия, но и свои переживания. Например, 
когда он вступает в живое общение с Богом, 
то буквально начинает спорить, говоря, 
что не будет больше произносить слово 
Божие, поскольку народ его не слушает. И на 
какое-то время он действительно перестаёт 
пророчествовать, однако ненадолго. Вскоре 
он сообщает: «Слово, подобно огню, жжёт 
моё сердце так, что я устал его удерживать» 
(Иер. 20:9). Причём мы видим, что не Господь 
принуждает Иеремию дальше проповедовать, 
а это его личный выбор. Пророк всей душой 
болеет за свой народ, невзирая на то, что его 
обвиняют в предательстве, сажают в тюрьму и 
вообще готовы убить. Как человек, он приходит 
в смятение, хочет отказаться от своего дара, 
но в конечном итоге продолжает нести слово 
Божие, чтобы дать людям шанс спастись.

– Эта жертвенность близка духу Нового 
Завета…

– Да, пророк Иеремия является наиболее 
выразительным прообразом Иисуса Христа. 
Он призывает иудеев следовать Божественным 
заповедям, его не принимают, оскорбл яют и 
в конце концов убивают – побивают камнями. 
Именно в его книге впервые появляется 
сравнение с агнцем: «А я, как кроткий агнец, 
ведомый на заклание» (Иер. 11:19), которое 
впоследствии Иоанн Креститель применил в 
отношении Христа: «Вот агнец Божий, Который 
берёт на Себя грех мира» (Ин. 1:29).

Откуда взялись «колёса, полные очей»

– А что за странные видения у пророка 
Иезекииля, похожие на фантастические 
фильмы и романы? Чего стоят только 
существа в человеческом облике, но с 
несколькими лицами, которые двигались 
со скоростью молнии, а между ними ходил 
огонь, над головами были кристаллические 
своды, а перед ними – колёса, в которых 
находились другие колёса…

– Действительно, у пророка Иезекииля очень 
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много таинственных видений. На мой взгляд, 
они связаны с окружающей его обстановкой. В 
отличие от большинства пророков Иезекииль 
нёс своё служение за пределами Палестины – в 
Вавилоне, огромном мегаполисе, который был 
на тот момент центром мира. Переселение в 
Вавилон явилось для израильтян своеобразным 
культурным шоком, они столкнулись со 
множеством невиданных доселе явлений. 
Например, вавилоняне поклонялись целому 
сонму богов, каждому из которых строился 
огромных размеров храм, тогда как в 
Иерусалиме был всего один храм. В шумеро-
аккадской традиции существовало большое 
количество изображений фантастических 
существ, что было запрещено в Израиле. 
Передавая Божественную весть, Иезекииль 
использовал образы, которые его окружали и 
были понятны его современникам.

– То есть на самом деле он видел нечто 
иное?

– Нельзя сказать, что он точно описывает 
то, что видел. Иезекииль постоянно 
употребляет выражения «подобие» и «как 
бы»: «как бы огонь», «как бы животные», 
«как бы подобие престола» и так далее. 
Он передаёт Божественное откровение 
как может — посредством того, что его 
окружало, потому что это нечто запредельное, 
выходящее за рамки земной реальности. 
Например, описывает «колёса, полные очей». 
Образ взят из религиозного обычая: жители 
Вавилона вывозили статую своего божества 
на колеснице, ободья колёс которой были 
украшены драгоценными камнями. Эти камни 
называли тем же словом, которым обозначались 
глаза. Иезекииль использует этот образ, но 

вкладывает в него иной смысл: их божества 
ездят на сияющей колеснице, а Вселенский Бог 
израильтян пребывает на надмирной колеснице 
всего мироздания.

Есть ли в наши дни пророки

– Возможны ли пророки в наше время? 
Как относиться к многочисленным 
пророчествам, которые приводятся в 
Интернете?

– Существование пророков возможно в любое 
время, если возникает такая необходимость. В 
ветхозаветную эпоху пророки часто появлялись 
в критические моменты истории израильского 
народа. В начале христианской эры они 
служили для распространения Евангельской 
вести по миру. Мне кажется, что в наше 
время пророческий дар перешёл к людям, 
которых принято называть старцами. Но к 
цитированию пророчеств следует относиться 
с осторожностью. Знаю примеры, когда какие-
то слова выдаются за сказанные старцем, хотя 
он никогда их не произносил, либо его слова 
неправильно интерпретировали.

К тому же надо помнить, что Господь не 
ограничен пророчеством. Бог может что-либо 
открыть старцу, но это может и не исполниться. 
Именно такой случай описан в Книге 
пророка Ионы: услышав его пророчество, 
люди стали каяться, и Господь отменил уже 
предвозвещённое наказание.

Как Христос повысил планку

– Иисус Христос сказал: «Я пришёл 
не нарушить закон или пророков, но 
исполнить». И всё же христианство явно 
противоречит многим ветхозаветным 
установкам, начиная с «око за око». Можно 
ли сказать, что Христос всё-таки изменил, 
усовершенствовал ветхозаветные законы?

– Да, конечно. Ветхозаветные нормы и учение 
Христа действительно во многом различаются. 
Господь пришёл исполнить закон, то есть 
довести его до полноты или завершённости. 
Принцип «око за око» впервые появился в 
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месопотамских правовых нормах за тысячу 
лет до упоминания в Библии, затем он перешёл 
в Кодекс вавилонского царя Хаммурапи. В 
частности, там говорится, что если по вине 
строителя рухнула стена и придавила ребёнка 
хозяина дома, то ребёнок строителя должен 
быть убит. Делалось это не из-за жестокости, а 
с целью ограничения кровной мести, то есть за 
ущерб полагалось равное возмездие.

Через несколько веков Господь приносит 
людям Благую весть и доводит древние законы 
до совершенства. Так, он говорит в Нагорной 
проповеди: «Вы слышали, что сказано древним: 
не убивай, кто же убьет, подлежит суду. А Я 
говорю вам, что всякий, гневающийся на брата 

своего, подлежит суду» (Мф. 5:21.22). Христос 
повышает планку, говорит, что надо стараться 
избавиться от пожелания зла даже в мыслях. 
Господь даёт новую заповедь о любви друг к 
другу до самопожертвования: «Нет больше 
той любви, как если кто отдаст жизнь свою за 
друзей своих» (Ин. 15:13). Это вершина закона 
любви, идеал, к которому нужно стремиться.

Источник: “Крестовский Мост”

PS Поскольку изучение Ветхого Завета - 
сложный вопрос, советуем поговорить на эту 
тему со своим духовным отцом

Протоиерей Алексий Уминский

Молитвы по соглашению – 
это магизм и ересь

Мы привыкли использовать молитву для 
своих нужд. То есть она нам нужна, чтобы 
мы при её помощи решали свои житейские 
вопросы. В словах Христа: «Истинно также 
говорю вам, что если двое из вас согласятся 
на земле просить о всяком деле, то, чего бы ни 
попросили, будет им от Отца Моего Небесного, 
ибо, где двое или трое собраны во имя Мое, там 
Я посреди них» речь идёт о Церкви, о церковном 
собрании прежде всего, где мы все вместе во 
Христе едины и как единое тело Христово.  
Речь не идёт о таких специальных способах, 
чтобы взять и Бога заставить исполнить то, 
что нам в этот момент нужно: «Раз написал, 
будь любезен, исполни, теперь отвечай за Свои 
слова, которые написаны в Евангелии». И тогда 
собираются какие-то кружки по интересам, 
читают бесконечные акафисты о том, чтобы 
кто-то замуж вышел или чтобы в институт 
поступил, или вообще о чём-то другом. И всё 
это называется молитвой по соглашению. 

Это чистой воды магизм и совершенная 
ересь. Никакая это не молитва. Потому что 
так не молятся. Богу не надо, чтобы молились 
каким-то особым, усиленным способом.  
Молитва до Бога достигает совсем иначе. 

Не надо напрягаться, не надо собираться в 
какие-то группы населения, чтобы обязательно 
в одно и то же время одна и та же молитва звучала 
ото всех, как будто это само по себе начнёт 
действовать. Вы за кого Бога принимаете? Я 
вот и говорю, мы принимаем Бога за того, за 
кого бы нам хотелось. С какой стати?

Одно дело, когда люди, соединённые во 
Христе любовью или какими-то узами дружбы, 
начинают вместе вопиять, потому что это 
является общей бедой, общей проблемой или 
общей радостью – в один голос, как семья. Но 
это не молитва по соглашению, просто люди 
начинают молиться, вместе просят друг друга 
поддержать и, конечно, это есть свойство 
нашей любви, есть свойство соединения этой 
нашей любовью во Христе. Тут всё понятно. 
Но ведь есть же какие-то специальные молитвы, 
которые люди придумывают, чтобы молиться 
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по соглашению, только так, а не иначе, и если 
вдруг пропустишь эту молитву… И так далее, и 
тому подобное. 

А есть ещё какие-то молитвы задержания. 
Что это такое? В общем, есть масса странных 
вещей, которые освящаются традициями, 
духовниками бесконечными, и это неправильно.

Помолитесь без молитвослова

Попробуйте просто помолиться. Без 
молитвослова когда-нибудь. Сегодня вечером 
придите домой и попробуйте просто помолиться 
перед сном. Интересно, что получится. 

И окажется, что этот опыт очень трудный. 
Оказывается, что очень хочется взяться за 
молитвослов, потому что вроде как и сказать-
то Богу нечего. И тогда, конечно, молитвослов 
необходим, там же всё написано. 

Ты уже спокойненько читаешь какие-то 
заведенные фразы, и всё хорошо. Но вдруг 
без молитвослова ты никто. И ты не можешь 
говорить с Богом, у тебя нет ни одного слова 
для того, чтобы Богу сказать.

Очень важный опыт. Самое главное в какой-
то момент это понять. 

Если ты вдруг стоишь перед Богом и тебе 
нечего сказать, то значит, постой, углубись в 
себя – о чём написано в начале молитвослова – 
и что-нибудь всё-таки Господу скажи. 

Например, такие слова: «Господи, мне нечего 
Тебе сказать, я не умею с Тобой разговаривать, 
что мне делать? Как мне начать с Тобой 
говорить?» Простые такие слова. 

И вот ты постоишь так безмолвно перед 
Богом с пониманием, что ты ничего сказать не 
можешь, потом перекрестишься и отойдёшь. 
И потом в тебе что-то начинает по чуть-чуть, 
понемножечку оживать. 

И когда ты приходишь снова, тебе тяжело, 
неудобно, неуютно и очень как-то не по себе, 
потому что каждый раз приходить таким к Богу 
стыдно. Тебе ужасно нужен молитвослов. Тебе 
страшно важно взять его – и вот: «У-у-уф…» 

Там же всё написано за тебя.  
Но вдруг оказывается, что тебя там нет. 
Потому что, если бы ты там был, тебе бы было 
что сказать Богу. А тебе нечего сказать. Вот 
попробуйте так.

(Печатается с сокращениями) 
https://www.pravmir.ru/

Вы как будто огорчаетесь, что годы уходят, 
Вы не устроены. Это все от мира сего и от 
князя его. Он Вас путает. Ваши мысли путает, 
внушает всякие опасения и лжёт, и лжёт без 
конца и этим выдаёт себя во всех областях.

В чем суть христианства? — В том, что 
всемогущий, всеведущий Творец Вселенной 
так любит и жалеет человека, так заботится 
о нем и его спасении, что отдал Сына Своего 
Единородного на позор, крест, смерть. Не только 
о человечестве в целом, но и о каждом человеке 
в отдельности заботится Господь, ежеминутно 
держит его в Своей руке, защищает его от враг 
невидимых и видимых, вразумляет и через 
людей, и книги, и обстоятельства жизненные. 
Если необходимо наказать человека для 

вразумления и ограждения от большей беды, то 
наказывает с милостью, а потом, если человек 
может без вреда принять, награждает сугубо, 
как бы жалея, что наказал. У кого открылось 
несколько внутреннее зрение, тот видит это 
удивительное промышление Божие о человеке и 
в великом, и в малом. Да и в самом деле: если Бог 
ради человека принёс в жертву самое дорогое – 
Сына Своего, то как может пожалеть чего-либо, 
ибо и вся вселенная – ничто перед этой жертвой. 
Не жалеет Господь ничего, особенно для тех, 
кто стремится к Нему, кто старается исполнить 
Его слово, кто сокрушается сердцем о каждом 
сделанном грехе, как о нарушении Его воли, 
как бы невнимании к Нему, неблагодарности и 
нелюбви к Нему. 
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«Я не вправе заниматься тем, что мне 
нравится, но обязан заниматься тем, что 
полезно для страдающих людей». К такому 
выводу пришёл Валентин Войно-Ясенецкий 
– студент Киевской художественной школы, 

мечтавший быть живописцем, и подал 
документы на медицинский факультет 
Киевского университета. Его отношение 
к учебе отличалось принципиальным 
пренебрежением к карьере и личным выгодам. 

11 июня день святителя Луки Войно-Ясенецкого – небесного покровителя 
Среднеазиатской митрополии

31 мая 2023 года в Ташкенте праздновали 100-летнюю годовщину архиерейской 
хиротонии святителя Луки, архиепископа Симферопольского и Крымского. 

Это особенное событие для Церкви Среднеазиатского митрополичьего округа. 
100 лет назад, в очень трудное, скорбное и богоборческое время святитель 

Лука (Войно-Ясенецкий), будучи священником епархии, принял и монашество и 
священный сан епископа с титулом «Ташкентский и Туркестанский».

«Грядущего ко Мне не изжену вон». Господь 
радуется о каждом, кто тянется к Нему, 
неизмеримо больше, чем мать о любви своего 
ребёнка к ней. 

Вот почему не бойтесь будущего. «С нами 
Бог» сегодня и завтра и во веки. Бойтесь 
только оскорбить его каким-либо грехом. Если 

по немощи впадём во что-либо неладное, 
покаемся, и Господь простит нас, не нужно 
только сознательно выбирать зло (грех), 
оправдывать себя, роптать на Бога. Не бойтесь 
ничего. Дерзайте, возложите все Ваши скорби, 
недоумения, опасения, обиды от бесов и людей 
на Господа, и Он хочет и знает как освободить 
Вас от них, когда это будет полезно Вам. 

Не верьте себе и людям. Верьте Слову 
Божию, Евангелию. Жизнью, опытом изучайте 
Евангелие. Жизнь во Христе даст Вам такую 
полноту, такое разумение всего, радость 
духовную, твёрдость, – что жизнь мирских 
людей покажется (как она и есть на деле) 
ничтожной, неинтересной, бедной, жалкой, 
суетной, преисполненной мелких дрязг, 
неприятностей, а часто и великих скорбей. Вы 
счастливы. Берегите это счастье. Благодарите 
за это Бога , и Он за благодарность усугубит, 
многократно увеличит Свою милость, сколько 
Вы можете понести. Сие да буди! Да хранит 
Вас Господь и благословит! 
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Он хотел стать «мужицким» простым врачом. 
Сокурсники недоумевали по этому поводу, 
ведь это совершенно неперспективное и 
малооплачиваемое занятие, тем более, что 
уже на втором курсе преподаватели прочили 
Валентина в профессоры анатомии.

Сразу после окончания университета 
Валентин Феликсович сделал упор на изучении 
глазных операций. Это было реальной 
необходимостью, потому что в деревнях людей 
поражала трахома – болезнь глаз, вызывающая 
слепоту. Не успевая за день принимать людей в 
больнице, Валентин стал приводить их к себе 
домой.

Известен случай, когда будущий епископ 
Лука прооперировал целую семью, в которой 
слепыми от рождения были отец, мать и пятеро 
детей. Из семи человек, после операции шестеро 
стали зрячими. Его отличала невероятная 
работоспособность. Он один в течении года 
проводил тысячу операций. О нем говорили, 
что он «слепых делает зрячими».

***

В начале двадцатого века больные зачастую 
умирали от того, что не переносили наркоз. 
Верный своему обещанию – делать только 
то, в чем есть реальная нужда архиепископ 
Лука начал работать в области регионарной 
анестезии. Свою диссертацию он посвятил 
новому методу обезболивания, который 
в результате оказался самым щадящим и 
одновременно самым сложным по исполнению. 
За эту разработку ему была присуждена премия 
Варшавского университета.

***

Работая во время русско-японской войны 
на Дальнем Востоке, военно-полевой хирург 
женился на сестре милосердия Анне Васильевне 
Ланской. В браке у них родилось четверо детей. 
Их жизнь состояла из бесконечных переездов 
из города в город.

В 1919 году Анна Васильевна умерла от 
туберкулеза. Через два года после ее смерти 

Валентин Феликсович принял священнический 
сан, а еще через два — монашеский постриг, с 
именем Лука.

***

В 1921 году, Войно-Ясенецкий появился в 
больничном коридоре в рясе и с наперстным 
крестом. Оперировал людей он как обычно 
в медицинском халате. Но когда ассистент 
обратился к нему по имени-отчеству, будущий 
святитель сказал ему: Валентина Феликсовича 
больше нет, есть священник отец Валентин. 
Бывшая медсестра, работавшая в отцом 
Валентином вспоминала: 

    «Надеть рясу в то время, когда люди боялись 
упоминать в анкете дедушку-священника, 
когда на стенах домов висели плакаты: “Поп, 
помещик и белый генерал — злейшие враги 
Советской власти”, — мог либо безумец, либо 
человек безгранично смелый».

Лекции студентам отец Валентин читал в 
священническом облачении, в нем же являлся 
на межобластное совещание врачей. Перед 
каждой операцией молился, благословлял 
больных.

По приказу властей из операционной убрали 
икону, в ответ на это главврач Войно-Ясенецкий 
ушел из больницы, пообещав, что вернется 
только тогда, когда икону вернут на место. В 
этом было отказано, но и главврач оказался 
верен своему слову. Ситуация разрешилась 
Божьим промыслом. В больницу привезли 
жену партийного начальника, которая пожелала 
оперироваться только у о. Валентина. Местным 
властям пришлось пойти на уступки. Икона 
была возвращена на место.

***

Вскоре после рукоположения, отец Валентин 
выступал в Ташкентском суде по «делу 
врачей», которых обвиняли во вредительстве. 
«Руководитель ЧК Петерс, известный своей 
жестокостью и беспринципностью, решил 
устроить из этого сфабрикованного дела 
показательный процесс. Войно-Ясенецкий был 
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вызван в качестве эксперта-хирурга, и, защищая 
осужденных на расстрел коллег, разбил доводы 
Петерса в пух и прах. Видя, что триумф 
ускользает из его рук, выведенный из себя 
чекист набросился на самого отца Валентина:

— Скажите, поп и профессор Ясенецкий-
Войно, как это вы ночью молитесь, а днем 
людей режете?

— Я режу людей для их спасения, а 
во имя чего режете людей вы, гражданин 
общественный обвинитель? — парировал тот.

Зал разразился хохотом и аплодисментами!

Петерс не сдавался:

— Как это вы верите в Бога, поп и профессор 
Ясенецкий-Войно? Разве вы видели своего 
Бога?

— Бога я действительно не видел, гражданин 
общественный обвинитель. Но я много 
оперировал на мозге и, открывая черепную 
коробку, никогда не видел там также и ума. И 
совести там тоже не находил.

Колокольчик председателя потонул в 
хохоте всего зала. «Дело врачей» с треском 
провалилось…»

***

В 1923 году Луку (Войно-
Ясенецкого) арестовали по подозрению в 
«контрреволюционной деятельности». В те 
жестокие времена это было стандартным 
обвинением. Это событие положило началу 
одиннадцатилетнему периоду тюрем и ссылок. 
«Владыке Луке дали проститься с детьми, 
посадили в поезд... но тот минут двадцать 
не трогался с места. Оказывается, поезд не 
мог двинуться, потому что толпа народа 
легла на рельсы, желая удержать епископа в 
Ташкенте…»

***

Епископа Луку ссылали на Север трижды. 

Но где бы они ни был, он продолжал работать 
по своей медицинской специальности.

Самая жестокая и далекая ссылка епископа 
Луки — «На Ледовитый океан, по гневному 
распоряжению очередного коммунистического 
начальника. Милиционер, конвоирующий 
владыку, на свой страх и риск, доставил его 
в местечко Плахино, за 200 километров от 
Полярного круга. В глухом поселке стояло три 
избы, в одной из них и поселили владыку. 

    Он вспоминал: «Вместо вторых рам были 
снаружи приморожены плоские льдины. Щели 
в окнах не были ничем заклеены, а в наружном 
углу местами виден сквозь большую щель 
дневной свет. На полу в углу лежала куча снега. 
Вторая такая же куча, никогда не таявшая, 
лежала внутри избы у порога входной двери».

В этом месте епископ Лука крестил двух детей 
совершенно необычным образом: «В станке 
кроме трех изб, было два человеческих жилья, 
одно из которых я принял за стог сена, а другое 
— за кучу навоза. Вот в этом последнем мне 
и пришлось крестить. У меня не было ничего: 
ни облачения, ни требника, и за неимением 
последнего я сам сочинил молитвы, а из 
полотенца сделал подобие епитрахили. Убогое 
человеческое жилье было так низко, что я мог 
стоять только согнувшись. Купелью служила 
деревянная кадка, а всё время совершения 
Таинства мне мешал теленок, вертевшийся 
возле купели»…

    «В самое трудное время, — писал владыка, 
— я очень ясно, почти реально ощущал, что 
рядом со мной Сам Господь Бог Иисус Христос, 
поддерживающий и укрепляющий меня».

Во время третьего ареста, в июле 1937 
года, к нему применили жесточайшую пытку 
— 13-дневный «допрос конвейером». Во 
время этого допроса сменяются следователи, 
арестанта же днем и ночью держат практически 
без сна и отдыха. Епископа Луку били сапогами, 
сажали в карцер, содержали в ужасающих 
условиях...

Трижды он объявлял голодовку. Однажды 
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даже предпринял попытку перерезать себе 
крупную артерию, чтобы попасть в тюремную 
больницу и получить хоть какую-то передышку. 
Изможденный, он падал в обморок прямо в 
коридоре, терял ориентацию во времени и 
пространстве…

***

С началом Великой Отечественной 
войны ссыльный профессор и епископ был 
назначен главным хирургом эвакогоспиталя в 
Красноярске, а потом — консультантом всех 
красноярских госпиталей.

Когда ему была вручена медаль «За 
доблестный труд в Великой Отечественной 
войне 1941—45 гг.», архиепископ произнес 
такую речь: «Я вернул жизнь и здоровье сотням, 
а может, и тысячам раненых и наверняка помог 
бы еще многим, если бы вы не схватили меня ни 
за что ни про что и не таскали бы одиннадцать 
лет по острогам и ссылкам. Вот сколько времени 
потеряно и сколько людей не спасено отнюдь 
не по моей вине». Председатель облисполкома 
стал было говорить, мол, надо забыть прошлое 
и жить настоящим и будущим, на что владыка 
Лука ответил: «Ну нет уж, извините, не забуду 
никогда!»

***

«В 1927 году епископ Лука совершил 
ошибку, о которой впоследствии очень сильно 
жалел. Он просил об увольнении на покой и, 
пренебрегая пастырскими обязанностями, стал 
заниматься почти исключительно медициной — 
он мечтал основать клинику гнойной хирургии. 
Епископ даже стал носить гражданскую одежду 
и в Министерстве здравоохранения получил 
должность консультанта при андижанской 
больнице.

С этих пор жизнь его разладилась. Он 
переезжал с места на место, операции бывали 
неудачными, епископ Лука признавался: он 
чувствует, что его оставила Божья благодать...

Впоследствии епископ Лука совмещал 
церковное служение с работой в больницах. 

В конце жизни был назначен в Крымскую 
епархию и делал все, чтобы в тяжелейшую 
хрущевскую эпоху не угасла церковная жизнь.

***

Архиепископ Лука всю жизнь был чуток к 
чужим бедам. В январе 1946 года он получил 
Сталинскую премию, большую часть которой 
пожертвовал на детей, пострадавших от 
последствий войны; устраивал обеды для 
бедных; ежемесячно рассылал денежную 
помощь гонимым священнослужителям, 
лишенным возможности зарабатывать на хлеб.

    «Главное в жизни — делать добро. Если 
не можешь делать для людей добро большое, 
постарайся совершить хотя бы малое», — 
говорил Лука.

В 1956 году архиепископ Лука полностью 
ослеп. Но продолжал принимать больных, 
молясь об их выздоровлении, и его молитвы 
творили чудеса.

Святитель скончался в Симферополе 11 
июня 1961 года, в воскресение, в день Всех 
святых, в земле Российской просиявших.

Его мощи были обретены 22 ноября 1995 
года. В том же году определением Синода 
Украинской Православной Церкви архиепископ 
Лука был причислен к лику местночтимых 
святых. А в 2000 году Архиерейский Собор 
Русской Православной Церкви прославил 
священноисповедника Луку в сонме 
новомучеников и исповедников Российских XX 
века.

Кратко:

Архиепископ Лука (в миру Валентин 
Феликсович Войно-Ясенецкий) родился в 1877 
году в Керчи.

В 1904 году окончил медицинский факультет 
Киевского университета.

С 1904 года – заведующий хирургическим 
отделением эвакуационного госпиталя (Чита).

С 1905 по 1908 год – земской врач в 
Симбирской, затем – в Курской губернии.
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 Рассказал мне недавно отец Евгений 
историю. На самом деле, она совсем маленькая, 
без сложных поворотов и сюжетных перипетий. 
Ну, почти… Но для кого-то – большая и важная. 
Наверное, сейчас и нет важнее.

– История эта о том, что Бог всегда рядом, 
– начал батюшка. – Слышит нас и отвечает на 
все наши вопросы. Правда, иногда эти ответы 
весьма чувствительны. Болезненны даже. Но 
зато – доходчивы. И всегда с любовью!

Отец Евгений в принципе во всем старается 
увидеть Божие присутствие, любовь и милость. 
Даже в самом неожиданном и, я бы сказала, 
сомнительном. Другому человеку и в голову не 
придёт, что здесь что-то Божественное имеется. 
А батюшка возведёт удивлённые очи горе и 
благоговейно перекрестится: «Надо же, как 
Господь близко!». И прихожане у него такие же.

Ещё эта история о времени, в котором 
нам довелось жить. Когда вдруг разрушился 
привычный мир, а каким будет новый и когда 

будет, никто не знает. Сколько гадали за эти 
полтора года – и ни разу не угадали.

Но это у тех, кого коснулось сейчас. А у 
кого-то ведь ещё девять лет назад всё рухнуло. 
Представьте, в третий класс уже идут там дети, 
не видевшие ни дня мирной жизни. Двадцать 
первый век… Страшно, конечно.

А отец Евгений живет на «новых 
территориях». Служит, молится и, как бы 
трудно и опасно за эти полтора года ни было, 
ни секунды не сомневался: там его место. Уже 
несколько священников оттуда за это время 
сбежали – кто куда и по разным, наверное, 
соображениям. В запрет, естественно, попали – 
за самовольное оставление места служения. А 
батюшка там – с прихожанами своими:

– Как я могу людей оставить? – удивляется. 
– Бабушки меня видят – улыбаются: «Отец 
Евгений наш. Ну, значит, всё будет хорошо».

Правда, часть прихожан за это время тоже 

1908 год – экстернатура Московского 
Императорского университета.

1909-1917 годы – главный врач нескольких 
клиник в Переславле-Залесском.

С 1916 года – доктор медицинских наук.
1917-1923 годы – главный врач Ташкентской 

больницы, руководитель кафедры хирургии 
Ташкентского университета.

В 1921 году рукоположен в чин протоиерея. 
В 1923 – тайно пострижен в монашество 
с именем Лука, после чего возведён в сан 
Епископа Ташкентского.

1923 – 1925 годы – первая ссылка в 
Туруханский край.

1929 – 1934 – вторая ссылка в Архангельскую 
область.

1937 – 1941 – третья ссылка в Красноярский 
край.

С 1941 – главный хирург Красноярского 

эвакгоспиталя.
С 1942 - Архиепископ Красноярский. а с 

1944 – Архиепископ Тамбовский.
Январь 1946 года – Сталинская премия 

первой степени.
С 1946 года – Архиепископ Симферопольский 

и Крымский.
С 1947 – консультант и хирург 

Симферопольского военного госпиталя.
Занятия хирургией оставил в связи со 

слепотой в 1955 году.

Умер 11 июня 1961 года в воскресенье, в день 
Всех святых, в земле Российской просиявших.

В 2000 году Архиерейским Собором 
Русской православной церкви прославлен 
как святой в сонме новомучеников и 
исповедников Российских.
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разбежалась. И тоже по разным соображениям, 
наверное. Кто в Европу уехал, кто в Крым, кто 
в Москву, кто в Киев. А один наш знакомый 
вообще – в Бангладеш. Но этот на заработки.

Но многие остались. Живут, молятся, на 
Бога полагаются и верят в лучшее.

Вот и Мария, батюшкина прихожанка, о 
которой, собственно, и речь, тоже там живет. 
Только непросто у неё всё. Отчаивается очень. 
Точнее – отчаивалась. Да так, что душа воем 
выла и кровавыми слезами обливалась.

А унывала Мария и отчаивалась, потому 
что всеми этими событиями семью их 
надвое разорвало. Они с мужем на «новых 
территориях», под Россией, дочки две – на 
«старых», под Украиной.

Нет, они друг друга не ненавидят и не 
проклинают, как это иногда там случается. Как-
то раз, например, другому прихожанину отца 
Евгения сын из Киева позвонил:

– Придём, всех вас поубиваем!

– Как же так, сынок?! Я же отец твой!..

– А вот так…

У Марии иначе. Никто никому смерти не 
желает, наоборот.

Дочки взрослые уже. До всех этих событий 
уехали они работать из своего села в город и 
остались там. На выходные время от времени 
домой приезжали, и родители их часто 
навещали. Возьмут сальца домашнего да 
закруток – и вперёд.

Ну а что, сто километров расстояние – 
не больше. Если машины нет, автобусы и 
маршрутки ходят. Ходили, в смысле. Или 
электричка. И рассказывали, что ещё раньше, 
вообще в стародавние времена, по Каховскому 
водохранилищу можно было на катерочке 
доплыть. Это ещё быстрее. Сорок минут – и на 
месте. Но это уже история…

В общем, всё близко было. Катайся туда-
сюда – не хочу. А потом прошла там линия 
разграничения. Здесь Россия, там Украина. 
Где-то между бои идут. И там слышно, и там. 
Сейчас вообще – туши свет. И чтобы из того 
села в город тот доехать, ну или наоборот, надо 
теперь половину Европы пересечь. И кучу денег 
отвалить. Иначе никак. И не факт ещё, что где-
то посередине не тормознут. Одни знакомые 
так ехали. Две недели…

Так что только телефон им и остался – и то, 
когда связь есть.

– Очень тяжело было Марии, – рассказывал 
отец Евгений. – Очень по дочкам скучала. До 
такого отчаяния иногда доходило, что больно 
было на неё смотреть. «Батюшка, как же так. 
Всё пропало, да? Мы никогда с ними больше не 
увидимся? Как жить-то тогда?». Как мог, я её 
утешал. Мы много говорили. Но это отчаяние 
её, бедную, до настоящего нервного истощения 
доводило.

– Но когда события такие происходят, когда 
жизнь надвое рвётся, человеку, чтобы хоть как-
то на плаву остаться и окончательно во всем не 
разочароваться, важно понять, есть ли в этом 
хоть какой-то смысл, – говорил отец Евгений. – И 
тогда настоящий вопль ко Господу и рождается. 
А не вот это всё – наш бубнёж заученный. И 
сквозь дебри этого своего отчаяния кричала 
Мария Богу: «Вразуми меня! Объясни Промысл 

СЕМЕЙНОЕ ЧТЕНИЕ
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Твой! Увижусь ли с девочками моими?! Доживу 
ли?!»

И однажды Господь её утешил…
Шла в тот день Мария по улице и с одной 

из дочек по мобильному телефону говорила. 
Зашла в свой двор, потом в гараж…

А гараж у них большой, просторный. Они 
с мужем продуктами разными деревенскими 
торгуют, там и хранят. И погреб бетонный в 
гараже – больше трёх метров в глубину. Тоже 
разное хранится, в том числе железки. И ещё 
как смотровая яма используется.

Зашла Мария в тот гараж с телефоном у уха. 
И на фразе: «Неужели мы, доченька, больше не 
увидимся?! Неужели не доживу?!»… рухнула 
в погреб. Не заметила, что он открыт. А муж 
Марии до сих пор объяснить не может, как так 
получилось. Всегда же закрывали. Только голос 
откуда-то из-под земли услышал:

– Витя, Витя! Спаси меня!

Он как раз во дворе работал. Прибежал, 
посветил фонариком, а в погребе на бетонном 
полу Мария его на животе лежит. А из-под 
подмышек у неё два металлических острых 
штыря торчат. И третий – между ног. Не задели 
даже – чудо чудное! А сама она, счастливая, 
хохочет:

– Витенька! Услышал меня Боженька!

Запереживал несчастный муж:

– Неужели головешкой своей и так не 
молодой хряпнулась?

Вытащил. А Мария пуще прежнего ликует:

– К батюшке бегу! Обрадую его.

– Ну точно хряпнулась. Вот теперь и думай: 
хорошо, что жива осталась, или лучше бы сразу 
– того… Чтоб не мучился человек.

– Прибежала она ко мне, рассказала, что 
случилось, – вспоминал отец Евгений.

– Я ж, когда в яму ту рухнула, сразу поняла: 
всё у меня хорошо будет! Я же по всем 
человеческим меркам убиться должна была. 
Разбиться или штырями теми проткнуться, как 
канапе. А я вот – целехонька. Только бок чуть 
побаливает.

И смеётся, аж заливается.

– Конечно, хорошо: жива осталась!

– Да нет, батюшка, вы не поняли. Мне же 
Господь ответил!

– Да что ответил-то?!

– А то и ответил: «Вот, Мария, смотри… 
Если бы всё пропало и ничего впереди у тебя 
не было, Я бы тебя прямо сейчас забрал. 
Ты бы оглянуться не успела, как в лепёшку 
превратилась бы. Замазать легче было бы, чем 
отскрести! А раз Я не забрал, значит – не всё 
так плохо. Значит – нечего тебе отчаиваться!»

…Послушал я её, подумал – а ведь права 
Мария-то. Богослов прямо. Не смотри, что 
простая деревенская баба. Но когда человек 
начинает молиться и к Богу обращаться, к 
нему приходит мудрость. И начинает слышать 
он «язык» Господа, Который на самом-то 
деле очень наглядно всё объяснил: «Ну что, 
гэпнулась в яму свою? Ну, прости! Для тебя 
же и стараюсь. Ты ж пойми! Раз Я жить тебя 
оставил, значит, есть в этом смысл. А если есть 
смысл – будет радость и утешение! И дочек 
своих увидишь, куда ты денешься. Живи и верь. 
Только под ноги смотри!»

А не молился бы человек, не задавался 
такими вопросами, не получал бы и ответов. 
Вот так-то, Лена. И вообще: раз Господь даёт 
переживать нам всё это, значит, зачем-то это 
нужно!

Вот такую историю рассказал мне батюшка. 
О том, как Бог и человек поговорили и друг 
друга поняли.

Елена Кучеренко
/pravoslavie.ru/
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